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Напомним, 15 января президент Вла-
димир Путин обратился с посланием 
к Федеральному Собранию, в котором 

прозвучала идея о необходимости внесения по-
правок в Конституцию России. Сама по себе любая 
инициатива внесения изменений в текст Основно-
го закона страны может считаться историческим 
событием. Не случайно глава государства уже в 
день оглашения послания инициировал создание 
рабочей группы по подготовке предложений по 
внесению изменений в Конституцию. Спикер юж-
ноуральского парламента Владимир Мякуш стал 
одним из тех, кто по решению президента вошел 
в состав группы и знает весь процесс работы над 
поправками, так сказать, изнутри. 

Вначале разговора с молодежью Владимир 
Мякуш отметил, что на современном этапе воз-
растает роль Конституции, и сегодня назрела не-
обходимость внесения в нее изменений, при этом 
фундаментальные положения не меняются. 

– Нередко спрашивают, почему так оперативно 
вносятся поправки, – заметил председатель Зако-
нодательного Собрания.– Это нужно для того, что-
бы, не растягивая по времени, начать реализацию 
задач, поставленных в послании. Я беседовал с 
экспертами, разговаривал с жителями Челябинска 
и области и слышал в целом только позитивные 
отклики о возможных изменениях Конституции, а 
значит, о переменах, которые нас ожидают. 

Как подчеркнул Владимир Викторович, все по-
правки в Конституцию получат свое развитие в 
последующей разработке федеральных законов. 
И здесь рабочая группа внесла предложение – эти 
законы нужно обсуждать с жителями России. 

В рамках встречи молодые  люди смогли за-
дать все интересующие вопросы относительно 
поправок и деятельности рабочей группы, а Вла-
димир Мякуш подробно на них ответил. 

– Будет ли усилена роль Челябинской обла-
сти и в принципе регионов на государствен-
ном уровне в случае принятия поправок? – 
интересовало Собрание молодых депутатов. 

– Несомненно, так и будет, – заверил Владимир 
Мякуш. – К примеру, губернатор Челябинской 
области Алексей Текслер является представителем 
нашего региона в Госсовете, статус которого пред-
лагается закрепить в Конституции. В свою очередь 
председатель Законодательного Собрания входит 
в Совет законодателей России. Поэтому, безуслов-
но, поправки и дальнейшая деятельность пре-
зидента по развитию демократического общества, 
повышению роли регионов позволят сделать все, 
чтобы регионы имели объективные механизмы 
реализации политики главы государства. На-
помню, сегодня идет реализация национальных 
проектов, и здесь одна из задач депутатского 
корпуса – контроль за их исполнением. Мы соз-
даем инициативные группы активных жителей, 
которые также будут в этом участвовать, и моло-
дым людям обязательно нужно в них входить. Да, 
мы ждем от поправок перемен на региональном 
уровне в сторону улучшения жизни.

– Что изменится после вхождения органов 
местного самоуправления в систему публич-
ной государственной власти? Как это кос-
нется конкретного поселения? – спросила 
жительница Кунашакского района. 

– Если поправки будут приняты, органы мест-
ного самоуправления станут продолжением си-
стемы публичной государственной власти в ре-
гионе. Еще один важный момент, который только 
начинает обсуждать наша рабочая группа: нужно 
обеспечить органы МСУ постоянными, надежны-
ми источниками финансирования. Не исключено, 
что это может быть прописано в отдельном феде-
ральном законе в развитие Конституции. 

– Есть ли вероятность, что уже в этом 
году мы будем жить с обновленной Консти-
туцией? – прозвучал вопрос из зала. 

– Самая важная задача – организовать го-
лосование жителей России. Если россияне под-
держат поправки президента, то, конечно, за-
кон вступит в действие в этом году, – ответил 
Владимир Мякуш. 

Внесенный пре-
зидентом законо-
проект о поправках 
в Конституцию был 
принят в первом 
чтении Государ-
ственной Думой и 
поступил в Законо-
дательное Собра-
ние Челябинской 

области и законодательные органы других 
регионов для обсуждения. У нас уже создана 
соответствующая рабочая группа, которая со-
бирает и систематизирует предложения, ис-
ходящие от жителей, чтобы уже в ближайшее 
время направить в Госдуму. 

Студенты южноуральСких вузов, 
члены Молодежной 
общеСтвенной палаты 
и Собрания Молодых депутатов 
облаСти вСтретилиСь 
в Минувшую пятницу 
в конференц-зале 
регионального парлаМента. 
иМ поСчаСтливилоСь не только 
в подробноСтях узнать 
о поправках в конСтитуцию, 
озвученных главой 
гоСударСтва, но и получить 
экСклюзивную инфорМацию 
о деятельноСти Специально 
Созданной для этого 
федеральной рабочей группы, 
в СоСтав которой вошел 
предСедатель 
законодательного Собрания 
владиМир Мякуш (фракция 
«единая роССия»). Молодежь 
буквально заСыпала его 
вопроСаМи, так что получилаСь 
Своего рода преСС-конференция. 

Владимир Мякуш: «От изМенений В КОнституции       
Мы ждеМ переМен В жизни»

В рабОчую группу 
пО пОдгОтОВКе предлОжений 
О Внесении пОпраВОК 
В КОнституцию рОссийсКОй 
Федерации ВОшли 
предстаВители Всех слОеВ 
населения и сФер 
деятельнОсти, В тОМ числе 
ВОсеМь председателей 
заКОнОдательных ОрганОВ 
субъеКтОВ рФ, депутаты 
гОсударстВеннОй дуМы, 
ученые, юристы, лидеры 
ОбщестВеннОгО Мнения, 
Врачи, спОртсМены, 
артисты и другие.

Владимир Мякуш, 
председатель 
Законодательного Собрания 
Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

Александр Патритеев. 
Фото Людмилы Ковалевой

К ожидаемым поправкам в Конституцию
 молодежь проявляет неподдельный интерес

Председатель Законодательного Собрания подробно ответил на вопросы молодых южноуральцев
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Олег ГОликОВ, 
заместитель 

председателя Законодательного 
Собрания, председатель 

комитета 
по строительной политике 

и жилищно-коммунальному 
хозяйству (фракция

 «Единая Россия»)
По итогам заседания комитета депутаты дали ряд рекомендаций об-

ластному министерству дорожного хозяйства и транспорта. Во-первых, 
нужно изменить подход к формированию лотов на дорожный ремонт, 
разукрупняя лоты. Во-вторых, особое внимание следует уделять кон-
тролю качества дорожных работ, начиная с контроля качества при-
меняемых материалов и заканчивая соблюдением технологии, причем 
обязать подрядные организации гарантировать устранение дефектов 
за свой счет в течение всего гарантийного срока. В-третьих, уверены, 
необходимо продолжить разработку интерактивной карты на площад-
ке СКДФ (система контроля дорожных фондов), что позволит нашим 
жителям получать информацию о планах дорожных работ вплоть до 
2024 года, а также осуществлять общественный контроль на каждом 
конкретном участке. 

Как в течение первого года на 
Южном Урале реализовался 
национальный проект «Без-

опасные и качественные автомо-
бильные дороги», разработанный 
в целях исполнения указа президента 
России Владимира Путина, обсудили 
парламентарии совместно с предста-
вителями областного министерства 
дорожного хозяйства и транспорта. 
Напомним, нацпроект предусматри-
вает реализацию четырех федераль-
ных проектов, таких как «Дорожная 
сеть», «Общесистемные меры по 
развитию дорожного хозяйства», 
«Безопасность дорожного дви-
жения», «Автомобильные дороги 
Минобороны России».

В 2019 году 
На реализацию нацпроекта было 

выделено 3,6 млрд рублей, из них на 
финансирование регионального про-
екта «Дорожная сеть» направили 
3,46 млрд рублей (1,88 млрд рублей 

– средства федерального бюджета, 
1,57 млрд рублей – средства област-
ного бюджета). 

В рамках регионального проекта 

«Общесистемные меры разви-
тия дорожного хозяйства», кото-
рый получил из областного бюджета 
171,7 млн рублей, были размещены 
три автоматических пункта весога-
баритного контроля транспортных 
средств на автомобильных дорогах 
регионального значения.

В результате проведенных до-
рожных работ в нормативное со-
стояние приведено более 170,3 км 
автомобильных дорог Челябинской 
области, отремонтировано 13 улиц 
в Магнитогорске общей протяжен-
ностью 13,1 км, а также 19 улиц в 
Челябинске протяженностью 47,3 км.

Депутаты комитета особо подчер-
кнули, что в рамках проекта реали-
зованы мероприятия по повышению 
безопасности дорожного движения и 
сокращению мест концентрации до-
рожно-транспортных происшествий.

В 2020 году
Что касается наступившего 2020 

года, то финансирование в рамках на-
ционального проекта «Безопасные 
и качественные автомобильные 
дороги» запланировано в объеме 

итоги выполнения Мероприятий, предуСМотренных в челябинСкой облаСти 
национальныМ проектоМ «безопаСные и качеСтвенные автоМобильные дороги», 
в 2019 году, и планы на 2020 год Стали центральной теМой январСкого заСедания 
коМитета по Строительной политике и жилищно-коММунальноМу хозяйСтву под 
предСедательСтвоМ вице-Спикера регионального парлаМента олега голикова 
(фракция «единая роССия»). 

Общий объем финансирования национального проекта «Безопасные и качественные автомобиль-
ные дороги» на территории Челябинской области в 2019 – 2024 годах составит 20,9 млрд рублей, из 
которых: 20,1 млрд рублей направят на финансирование проекта «Дорожная сеть» и 800 млн рублей 
на финансирование проекта «Общесистемные меры развития дорожного хозяйства».

цель нациОнальнОгО прОеКта «безОпасные и КачестВенные 
аВтОМОбильные дОрОги» – В перВую Очередь КачестВО дОрОг 
и их безОпаснОсть, а таКже уВеличение прОтяженнОсти дОрОг, 
сООтВетстВующих нОрМатиВныМ требОВанияМ.

В перВую Очередь – КачестВО дОрОг

3,48 млрд рублей направят на реализацию нацпроекта 
«Безопасные и качественные автомобильные дороги» в 2020 году

Внесенные губернатором Че-
лябинской области поправки 
в региональный закон «О 

дополнительных мерах социальной 
поддержки семей, имеющих детей, в 
Челябинской области» на прошлой не-
деле единодушно одобрили депутаты 
комитета по социальной политике. На-

помним, закон устанавливает право на 
областной материнский (семейный) 
капитал для семей, среднедушевой до-
ход которых не превышает величину 
прожиточного минимума на душу на-
селения в Челябинской области, при 
рождении третьего и последующих 
детей начиная с 2012 года.

пОпраВКи                                  
предпОлагают : 

уВеличение разМера 
ОбластнОгО Материн-

сКОгО Капитала с 63 дО 
100 тыс. рублей; 

изМенение Критерия 
нуждаеМОсти сеМьи – 

с Величины ОднОгО прО-
житОчнОгО МиниМуМа    
В среднеМ на душу насе-
ления В челябинсКОй 
Области на дВуКратную 
Величину (за ВтОрОй 
КВартал гОда, предше-
стВующегО гОду Обра-
щения за распОряжени-
еМ средстВаМи Област-
нОгО МатеринсКОгО 
Капитала).
.

Депутаты комитета также поддер-
жали внесенные главой региона по-
правки в областной закон «О ежемесяч-
ной денежной выплате, назначаемой 
в случае рождения третьего ребенка 
и (или) последующих детей до дости-

жения ребенком возраста трех лет». 
Предлагаемые изменения исключают 
дополнительные условия для еже-
месячной денежной выплаты в виде 
непредоставления третьему и (или) по-
следующему ребенку места в детском 
саду. Кроме того, выплата будет на-
значаться со дня рождения ребенка по 
день достижения им трехлетнего воз-
раста при условии обращения в течение 
трех месяцев со дня рождения ребенка. 

– Законопроект устраняет дей-
ствовавшее до настоящего времени 
ограничение: если ребенок, которому 
исполнилось полтора года, не может 
посещать детский сад, то родитель по-
лучает на его содержание ежемесяч-
ную выплату в размере одного про-
житочного минимума. Но как только 
ребенка устраивают в детский сад, 
родитель этого права лишается, – по-
яснил Александр Журавлев. – Инициа-
тива губернатора предусматривает, что 
за счет средств областного бюджета 
препятствие устраняется: даже если 
ребенок будет ходить в детский сад с 
полутора до трех лет, родитель будет 
получать на него ежемесячное пособие. 
Безусловно, увеличение прожиточного 
минимума повлечет за собой изме-
нение величины пособия. Считаю эти 
решения серьезными предпосылками 
к повышению рождаемости в Челябин-
ской области. 

региОнальный МатКапитал – дО 100 тысяч

новые Социальные инициативы губернатора челябинСкой облаСти 
алекСея текСлера одобрили депутаты коМитета законодательного 
Собрания по Социальной политике под предСедательСтвоМ алекСандра 
журавлева (фракция «единая роССия»). инициативы каСаютСя 
поддержки южноуральСких СеМей С детьМи. 

Александр 
ЖурАВлеВ, 

председатель 
комитета 

Законодательного 
Собрания 

по социальной 
политике (фракция 

«Единая Россия»):
По ини-

циативе гу-
бернатора 
Ч е л я б и н -
ской обла-
сти пред-
л а г а е т с я 
увеличить 
р а з м е р 
региональ-

ного материнского капитала до 
ста тысяч рублей, при этом отмечу, 
что ежегодная индексация также 
предусмотрена. Кроме того, речь 
идет об увеличении уровня доход-
ности семей, которые имеют право 
на областной материнский капитал, 
до двух прожиточных минимумов. 
Это, конечно, дает возможность 
существенного роста количества 
таких семей. Поэтому в региональ-
ный бюджет закладываются соот-
ветствующие средства, и в случае 
положительного решения на засе-
дании областного парламента за-
кон будет считаться вступившим в 
силу с 1 января 2020 года.

Больше южноуральских семей получат право 
на региональный материнский капитал

ü

ü

3,48 млрд рублей, из которых 3,3 млрд 
рублей направят на проект «Дорож-
ная сеть», еще 170 млн рублей по-
тратят на «Общесистемные меры 
развития дорожного хозяйства».

По проекту «Дорожная сеть» от-
ремонтируют 152,78 км проезжей ча-
сти; капитально отремонтируют 14,8 
км дорог; будет реконструировано 
7,9 км, построено 2,85 км; нанесут 
разметку на протяжении 38,7 км; в 
рамках проекта будет установлено 
шесть светофорных объектов. Как и 
в прошлом году, на региональных 
дорогах запланировано разместить 
три автоматических пункта весогаба-
ритного контроля.

Аналогичным образом парламен-
тарии обсудили реализацию нацио-
нального проекта «Жилье и город-
ская среда» и регионального про-
екта «Чистая вода» (национальный 
проект «Экология»).

РеАлизАция нАциОнАльных пРОектОв

Александр Патритеев. Фото Олега Каргаполова
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Как информировал первый заместитель регио-
нального министра тарифного регулирования 
и энергетики Антон Дрыга, для Челябинской 

области индекс изменения размера платы граждан за 
коммунальные услуги во втором полугодии 2020 года 
составит 3,6% (к декабрю 2019 года). Увеличение тарифов 
вызвано в первую очередь ростом цен на оптовом рынке 
на электроэнергию, природный газ и уголь. Чтобы ограни-
чить рост платы южноуральцев за коммунальные услуги, 
в Челябинской области устанавливаются льготные тарифы 
на тепловую энергию для населения. В региональном 
бюджете для этого предусмотрено 3,29 млрд рублей на 
субсидии теплоснабжающим организациям для компен-

сации в 2020 году выпадающих доходов, возникающих в 
связи с введением льготных тарифов.

Особое внимание парламентарии обратили на уве-
личение тарифов на услугу по обращению с твердыми 
коммунальными отходами в Челябинском и Карабаш-
ском кластерах, которое произошло в декабре 2019 года. 
По словам первого замминистра экологии области Яны 
Куприковой, это связано с изменением территориальной 
схемы обращения с отходами и увеличением количества 
контейнерных площадок. Повышение отразится на разме-
ре платы граждан за услугу по обращению с ТКО с января 
этого года, дополнительный платеж на одного человека 
составит 15 рублей в месяц.

более 3 Миллиардов рублей 
заложено в бюджете челябинСкой 
облаСти на СубСидии 
теплоСнабжающиМ организацияМ 
для коМпенСации в 2020 году 
выпадающих доходов, 
возникающих в Связи 
С уСтановлениеМ льготных тарифов 
для наСеления. изМенение тарифов 
на энергореСурСы и коММунальные 
уСлуги в регионе обСудили 
на прошлой неделе депутаты 
коМитета законодательного 
Собрания по проМышленной 
политике и транСпорту 
под предСедательСтвоМ павла 
шиляева (фракция
«единая роССия»).

Павел шиляеВ, 
председатель 

комитета Законодательного 
Собрания по промышленной 

политике (фракция 
«Единая Россия»):

Основную остроту в сегодняшнем диалоге с 
представителями региональных министерств 
экологии и тарифного регулирования получил 
вопрос изменения тарифов на услугу по обращению с ТКО в Челябин-
ском и Карабашском кластерах, поскольку у жителей области воз-
никают вопросы о причинах повышения платы за указанную услугу.                    
В минувшем году в этих кластерах произошло изменение маршрутов 
перевозки ТКО, выросло число контейнерных площадок, в результате 
чего внесены изменения в территориальную схему. Увеличение за-
трат регионального оператора и повлекло пересмотр тарифа в конце         
2019 года. В целом, если проанализировать статистику, можно увидеть, 
что указанные тарифы в Челябинской области ниже, чем в других субъ-
ектах Уральского региона и в среднем по России. Депутаты отметили, 
что жители должны получать более подробную информацию по всем 
изменениям в сфере тарифного регулирования. 

тариФные решения

депутаты КОМитета сОшлись ВО Мнении, чтО даже 
незначительнОе изМенение платежей 
южнОуральцеВ требует сО стОрОны ОбластнОгО 
МинистерстВа тариФнОгО регулирОВания 
и энергетиКи сВОеВреМеннОгО инФОрМирОВания 
населения О приниМаеМых тариФных решениях. 
для этОгО дОлжны испОльзОВаться и радиО, 
и телеВидение, и печатные сМи, и интернет.

Александр Патритеев. Фото автора

Рекультивация городской свалки 
является частью федерально-
го проекта «Чистая страна». Как 

рассказал руководитель проекта ФГУП          
«РосРАО» Александр Толмачев, за время 
подготовительной работы, которая ве-
лась в прошлом году, было перевалено                     
135 тысяч кубометров мусора для форми-
рования тела свалки, обустроено порядка       
8 тысяч квадратных метров дорог, а также           
обеспечены противопожарные меры. Ос-
новная масса работ придется на нынешний 
год: специалистам предстоит смонтировать 
активную систему дегазации и установить 
систему сбора свалочного фильтрата. Па-
раллельно с этим тело свалки накроют спе-
циальным защитным экраном. Биологиче-
ский газ будет поступать в устройства по  
сжиганию, при этом они будут оборудованы 
специальными фильтрами. 

Еще один вопрос повестки заседания ко-
митета – добыча подземных вод на нужды 
садоводческих товариществ, иначе говоря, 
речь шла о скважинах. Депутаты област-
ного парламента еще в мае 2018 года при-
няли региональный закон, упрощающий 
порядок предоставления недр садоводам, 
введя упрощенный перечень документов. 
Но по какой-то причине с того времени 
многие товарищества так 
и не воспользовались этой 
возможностью: из 600 са-
доводческих организаций, 
которые имеют собствен-
ные скважины, только 23 
СНТ подали документы на 
оформление лицензии. Си-
туация осложняется тем, 
что с 1 января этого года 
СНТ, пользующиеся водой 
из земли без лицензии, мо-
гут быть оштрафованы на 
сумму от 800 тысяч до мил-
лиона рублей (в качестве 
юридического лица).

– Полтора года назад мы предложили 
дать амнистиционный период для оформ-
ления всех разрешительных документов 
по упрощенной схеме и без материальных 
затрат. Мы обращаем внимание председа-
телей СНТ, что осталось всего три месяца 
на оформление необходимых бумаг. Эту 
работу нужно ускорить, провести до насту-
пления сезонных садовых работ, чтобы не 
допустить срыва водоснабжения садовых 
и огородных участков граждан в связи с 
неполучением товариществами лицензии. 
Мы также обратили внимание на усиление 
информирования населения. Данный во-

прос остается на контроле депутатов коми-
тета по экологии и природопользованию, 

– резюмировал Константин Струков.
С помощью депутата Законодательного 

Собрания, председателя Союза садоводов 
Челябинской области Константина Толка-
чева (фракция «Единая Россия») инфор-
мация о том, что нужно срочно оформить 
документы и подать их в областное мини-
стерство промышленности, будет снова 
доведена до товариществ.  

Марат Худяков.
Фото Олега Каргаполова

депутаты коМитета по экологии и природопользованию под предСедательСтвоМ 
конСтантина Струкова (фракция «единая роССия») заСлушали доклад о ходе работ 
по рекультивации челябинСкой городСкой Свалки. предСтавитель фгуп «роСрао», 
иСполнителя по решению этой МаСштабной задачи, раССказал о тоМ, 
как челябинСк избавитСя от чадящего полигона отходов.

константин 
СтрукОВ, 

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания, председатель 

комитета по экологии 
и природопользованию 

(фракция 
«Единая Россия»):

С технической точки зрения проект рекультивации 
Челябинской свалки безупречен, горные работы ведутся 
грамотно, объем запланированных финансовых средств 
составляет порядка 4,5 млрд рублей. Сегодня в работе 
комитета участвовал представитель подрядчика, который 
изложил существующую ситуацию и ход выполнения этих 
работ. В целом мы удовлетворены тем, что работы ведутся 
в соответствии с графиком, причем выполняются они про-
фессионально. Парламентарии увидели результат совмест-
ного труда – многолетнюю проблему удалось сдвинуть         
с места. Самая большая свалка Челябинской области станет 
безопасной к 2022 году. 

нОвОсти кОМитетОв

челябинсКая сВалКа 
рабОтала с 1949 гОда.
былО наКОпленО 
пОрядКа 17,5 Млн тОнн 
ОтхОдОВ.
плОщадь дОстигла
 74 геКтарОВ.    
пОследний 
МусОрОВОз Выехал         
сО сВалКи летОМ 
2018 гОда.

По оценкам экспертов, самая большая свалка в регионе 
будет полностью безопасной к 2022 году 

День, когда Челябинская свалка 
закрылась, стал историческим

Депутаты настаивают: жители должны получать подробную 
информацию об изменениях в сфере тарифного регулирования 

КОгда сВалКа станет безОпаснОй
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Александр Патритеев. Фото Дмитрия Куткина

Марина ПОддубнАя, 
заместитель 

председателя 
Законодательного 

Собрания, председатель 
комитета 

по информационной 
политике (фракция 

«Единая Россия»):
Запрет на 

реализацию 
никотиносо-
д е р ж а щ е й 
п р о д у к ц и и 
несовершен-
н о л е т н и м 
был иниции-
рован в свя-
зи с прока-
тившейся по России волной отравлений 
среди школьников. Волна не обошла 
стороной и южноуральские школы. К 
счастью, большинство торговых сетей 
оперативно отреагировали на приня-
тый закон, изъяв смеси из продажи. 
Однако в ходе рейда депутатов выясни-
лось, что спрос, по словам продавцов, 
среди несовершеннолетних есть. Кроме 
того, если в торговых точках никотино-
содержащие смеси убрали с прилавков, 
то в интернете продажа процветает. И 
это, безусловно, вызывает тревогу. 

Ольга трубинА, 
Челябинская областная 
клиническая 
наркологическая 
больница:

О ф и ц и -
ально зафик-
сировано два 
случая от-
равления не-
совершенно-
летних, про-
изошедших в 
Магнитогор-
ске. Кратко-

временные симптомы употребления 
этих веществ выражаются в грубых 
нарушениях психической деятельности. 
Долгосрочные последствия – это обра-
щение к наркологу уже в запущенном 
состоянии, поскольку данные смеси 
являются своего рода входными во-
ротами для наркотиков. 

Мы рекомендуем родителям при-
обретать тест-полоски на котинин 
(метаболит никотина в организме) в 
аптеке, которые сами используем в ра-
боте, чтобы оперативно выявить, имеет 
ли место факт употребления. Однако 
столкнулись с тем, что в аптеках нет в 
продаже таких одиночных тест-полосок. 

Олег иВАнОВ, 
ГУ МВД России 

по Челябинской области:
С л у ч а -

ев не два 
и не три, а 
больше. Ме-
р о п р и я т и я 
с участием 
подразделе-
ний УВД про-
ходят с дека-
бря прошло-
го года. Среди территорий, где изъято 
наибольшее количество этих веществ, 
фигурирует Миасс. С другой стороны, 
практически все торговые предприятия 
убрали снюсы из продажи. Тем не ме-
нее рейды будут продолжены, посколь-
ку нерадивые продавцы все же есть. 
Кроме того, идет подпольная продажа, 
через интернет. Предлагаю усилить 
взаимодействие с министерствами об-
разования и здравоохранения, чтобы 
при отравлении несовершеннолетних 
никотиносодержащей продукцией мы 
получали информацию онлайн. 

николай МАкАрОВ, 
Управление 

Роспотребнадзора 
по Челябинской области:

На сегод-
няшний день 
нами про-
верено 2131 
предприятие, 
осуществля-
ющее оборот 
т а б а ч н о й 
п р о д у к ц и и , 
в том числе 
одно оптовое предприятие, куда как 
раз поступало большое количество 
никотиносодержащей продукции. 
Предприятие оперативно сняло ее с 
реализации. Во взаимодействии с со-
трудниками ГУ МВД России по Челя-
бинской области проверено 697 пред-
приятий. В 46 случаях реализация 
выявлена, арестовано 266 партий, в 

том числе 27 партий импортного про-
изводства. Исследовано 12 образцов, 
в каждом из которых было выявлено 
вещество «мышьяк» в концентрации 
выше допустимой в 2-3 раза. Наши 
специалисты проводят мониторинг 
сайтов, реализующих никотиносодер-
жащую продукцию, выявлено девять 
таких сайтов. 15 сайтов прекратили 
деятельность самостоятельно. 

Владимир АрхиПОВ, 
министерство 

образования Челябинской 
области:

Действуем 
по несколь-
ким направ-
лениям, и 
первое из них 

– это инфор-
м а ц и о н н а я 
работа с ро-
дительским 
сообществом 
и педагогами в школах. Считаем, что 
если распространять информацию сре-
ди обучающихся, то, как показывает 
опыт, можно получить в большей сте-
пени обратный эффект. К сожалению, 
чем больше молодое поколение узнает 
о чем-то, тем больше желание это по-
пробовать. Второе направление нашей 
работы – в рамках созданного центра 
мониторинга социальных сетей отсле-
живается деятельность различных де-
структивных течений. Обнаруженная 
информация оперативно направляется 
в правоохранительные органы. 

наталья ОСинцОВА, 
Управление 

Роскомнадзора 
по Челябинской области:

В отноше-
нии СМИ мы 
в обязатель-
ном порядке 
п р о в е р я е м 
исполнение 
федерального 
закона «О за-
щите детей от 
информации, 
причиняющей вред здоровью и раз-
витию», где прописана недопустимость 
информации, побуждающей несовер-
шеннолетних приобрести указанную 
продукцию. Если же, наоборот, в СМИ 
рассказывается о ее вреде, это, без-
условно, допустимо. Действительно, 
сегодня средства массовой информа-
ции все чаще говорят именно о вреде 
никотиносодержащих изделий. 

Олег Гербер, 
АО «Областное 

телевидение»:
Н а п р а в -

лять инфор-
м а ц и о н н о -
р а з ъ я с н и -
тельную ра-
боту непо-
средственно 
на несовер-
ш е н н о л е т-
них нельзя. 
Для них это будет вроде рекламы. 
Запреты без четкой разъяснительной 
работы ни к чему не приведут. Ос-
новная задача, в том числе и средств 
массовой информации, – максималь-
ное информирование родителей, и, 
на мой взгляд, такой информации 
сейчас недостаточно, особенно в ча-
сти методов работы с детьми. В пер-
вую очередь информированный ро-
дитель, чтобы переломить ситуацию, 
может и должен работать со своим 
ребенком индивидуально. Родите-
лям нужно рассказывать не просто о 
том, какая это гадость, но еще и о том, 
как работать с детьми, чтобы пресечь 
зло на корню. 

Александр ЖурАВлеВ, 
председатель комитета 

Законодательного 
Собрания по социальной 

политике (фракция 
«Единая Россия»):

С е г о д н я 
вокруг ре-
бенка – три 
с о с т а в л я ю -
щие, и пер-
вая – семья. 
Как в семье 
воспитывают, 
так ребенок 
и будет себя 
чувствовать. Во-вторых, это, конечно, 
школа, и хорошо, что мы вернулись 
к тому, что школа выполняет воспи-
тательную функцию. В образователь-

ном учреждении должна быть четкая 
система обнаружения и принятия со-
ответствующих мер. Отмечу, мер не 
карательных, напротив, это должно 
быть разъяснение. Третья составляю-
щая – медицинские организации. Все 
детские поликлиники должны быть 
сегодня насторожены, выявляя по 
симптоматике факты употребления 
этих смесей.

Мое убеждение как депутата, как 
руководителя комитета по социаль-
ной политике, как отца – мы должны 
пойти по пути комплексного воздей-
ствия. Я сторонник мнения, что нуж-
но запретить само производство этой 
продукции, запретить распростране-
ние, причем не только в точках, име-
ющих лицензию на продажу табачных 
изделий, но в целом любых торговых 
сетях. Наконец, ввести настолько се-
рьезную меру ответственности, что-
бы реализаторы задумались, а стоит 
ли вообще этим заниматься. 

константин 
тОлкАчеВ, 
депутат 
Законодательного 
Собрания (фракция 
«Единая Россия»):

О д н и м и 
з а п р е та м и , 
конечно, не 
д о б и т ь с я 
д о л ж н о г о 
э ф ф е к т а . 
Нужно, в том 
числе и че-
рез средства 
массовой ин-

формации, напоминать о социальной 
ответственности бизнеса перед обще-
ством. Бизнес должен осознать, что 
существует масса продуктов, продажей 
которых можно зарабатывать день-
ги. Но на детях зарабатывать нельзя. 
Ведь в конечном счете ребенок того же 
предпринимателя может пострадать от 
употребления продукта, которым он 
торгует. 

поиСку ответа на этот вопроС было поСвящено СовМеСтное 
заСедание коМитета по инфорМационной политике и экСпертного 
Совета при законодательноМ Собрании по вопроСаМ 
деятельноСти СредСтв МаССовой инфорМации. 

КаК ОстанОВить распрОстранение 
снюсОВ и пэКОВ среди детей?

В обсуждении животрепещущей темы также приняли участие депутаты 
разных фракций Законодательного Собрания, представители Роспотреб-
надзора, Роскомнадзора по Челябинской области, региональных мини-

стерств здравоохранения и образования, управления внутренних дел. 
Вице-спикер южноуральского парламента, председатель комитета по инфор-

мационной политике Марина Поддубная (фракция «Единая Россия») предложила 
экспертам условно поделить дискуссию на блоки. Первый блок: четкий ответ, ка-
кой вред никотиносодержащие смеси наносят организму? Второй блок: по инфор-
мации правоохранительных органов, насколько велик масштаб проблемы? Третий 
блок: какова ситуация в школах и какие принимаются меры? Четвертый блок: как 
нужно освещать эту проблему в средствах массовой информации?

ранее депутаты КОМитета пО заКОнОдательстВу, гОсударстВеннОМу 
стрОительстВу и МестнОМу саМОупраВлению пОддержали пОпраВКи 
В региОнальный заКОн Об адМинистратиВных праВОнарушениях. 
за рОзничную прОдажу несОВершеннОлетниМ ниКОтинОсОдержащей 
прОдуКции предлагается штраФ: 
для граждан – От 3 дО 5 тыс. рублей,, 
для дОлжнОстных лиц – От 20 дО 50 тыс. рублей, 
для юридичесКих лиц – От 50 дО 100 тыс. рублей. 
заКОнОпрОеКт будет рассМОтрен на ближайшеМ заседании 
южнОуральсКОгО парлаМента 30 янВаря. 

КОМитет пО инФОрМациОннОй 
пОлитиКе принял ряд решений, 
В тОМ числе:

депутатаМ прОдОлжить 
рейды пО МестаМ 
предпОлагаеМОй прОдажи 
ниКОтинОсОдержащих сМесей   
В сВОих избирательных ОКругах;
 членаМ эКспертнОгО сОВета 
через сМи усилить 
инФОрМирОВание населения 
пО даннОй теМе. 

В ходе совместных с полицией рейдов по предполагаемым точкам
 торговли снюсами парламентарии выяснили, что спрос есть

Фо
то

 ав
то

ра
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Александр Патритеев

КаК испОльзОВать пОлный герб 
челябинсКОй Области и не нарушить заКОн

Не исключено, что сдела-
но это было не по злому 
умыслу, а по незнанию 

регионального закона. 
Поэтому мы решили на-

помнить случаи официального 
использования полного герба 
Челябинской области, установ-
ленные законом, так как именно 

полный герб используется чаще 
всего.  За комментариями по теме 

также обратились к вице-
спикеру южноуральского 

парламента, председа-
телю комитета по за-

конодательству, госу-
дарственному строи-
тельству и местному 
с амоуправлению 
Анатолию Брагину 
(фракция «Единая 
Россия»). 

– Анатолий 
Иванович, мож-
но ли говорить, 
что в регионе 
начала склады-

ваться практика применения ста-
тьи 18 закона Челябинской области 
от  27 мая 2010 года № 584-ЗО «Об ад-
министративных правонарушениях 
в Челябинской области» в части ис-
пользования символики Челябинской 
области с нарушением требований 
законодательства?

– Действительно, выявлено нарушение 
закона «О гербе Челябинской области». На-
помню, закон устанавливает порядок раз-
мещения герба Челябинской области на 
официальных документах государственных 
органов власти. Однако в данном случае 

герб Челябинской области был размещен 
на сайте коммерческой организации, что 
является нарушением. Геральдическая ко-
миссия составила протокол об администра-
тивном правонарушении. Мировой судья 
согласился с ней и назначил организации 
штраф.

Вопрос, где и как размещать официаль-
ные символы органов власти субъекта Фе-
дерации, – далеко не праздный. Размещая 
герб Челябинской области, органы власти 
тем самым демонстрируют свой статус, за-
являя, что принадлежат к системе орга-
нов государственной власти. Когда же это 
делают другие, коммерческие или неком-
мерческие организации, это автоматически 
вводит граждан в заблуждение. Отмечу, 
мы и в дальнейшем будем крайне серьезно 
следить за ситуацией, а в случае нарушений 
закона последует оперативная реакция. 

– Что если использование символи-
ки будет не намеренным фактом, а 
лишь по незнанию?

– Возможно, что и по незнанию. Но не-
знание закона не освобождает от ответ-
ственности. Поэтому прежде чем разме-
щать официальные символы власти, нужно 

ознакомиться с областным законодатель-
ством, где все расписано достаточно под-
робно и доступным языком.

– Или согласовывать свои намере-
ния с Геральдической комиссией?

– Разумеется. К слову, я интересовался 
подобной практикой в других субъектах 
Федерации: где-то официальные символы 
региональных органов власти размещались 
на спиртосодержащей продукции, на кон-
дитерских изделиях и т. д. Не подобает так 
относиться к символам государственной 
власти. 

В челябинсКОй Области приВлеКли 
К ОтВетстВеннОсти за герб
анатОлий брагин: «незнание заКОна не ОсВОбОждает От ОтВетстВеннОсти»

праВила ОФициальнОгО 
испОльзОВания герба челябинсКОй 
Области устанОВлены статьей 6 заКОна 
челябинсКОй Области  
От 8 янВаря 2002 гОда № 64-зО 
«О гербе челябинсКОй Области». 

на южноМ урале впервые 
зафикСировано привлечение 
к адМиниСтративной 
ответСтвенноСти за нарушение 
иСпользования СиМволики 
челябинСкой облаСти. в декабре   
2019 года Мировой Судья 
поСтановил привлечь 
к ответСтвенноСти коММерчеСкую 
организацию, разМеСтившую 
на СвоеМ Сайте полный 
герб челябинСкой облаСти. 

зАкОн в Действии

зАкОн «О ГеРБе ЧеляБин-
скОй ОБлАсти» устанавлива-
ет геральдическое описание 
герба     области.

существует три равнодо-
пустимые версии герба Челя-
бинской области: полный герб 
области; средний герб области 
(без двух лент ордена лени-
на); малый герб области (без 
золотой земельной короны и 
двух лент ордена ленина).

Бу
кв

А 
зА

кО
нА

пОМещАется              
нА пеЧАтях

  Губернатора Челябин-
ской области, органов госу-

дарственной власти Челябинской об-
ласти, иных государственных органов 
Челябинской области, уполномоченно-
го по правам человека в Челябинской 
области, уполномоченного по правам 
ребенка в Челябинской области, упол-
номоченного по защите прав пред-
принимателей в Челябинской области,           
а также органов, организаций и учреж-
дений независимо от форм собствен-
ности, наделенных отдельными госу-
дарственно-властными полномочиями; 
представительств Челябинской области 
за ее пределами.

МОЖет пОМещАться:
на наградах Челябинской области, наградах органов госу-

дарственной власти Челябинской области и документах к ним;
на удостоверениях, выдаваемых органами государствен-

ной власти Челябинской области, иными государственными органами Челя-
бинской области;

в официальных изданиях губернатора Челябинской области, Законо-
дательного Собрания Челябинской области, Правительства Челябинской 
области;

на официальных сайтах губернатора Челябинской области, органов го-
сударственной власти Челябинской области, иных государственных органов 
Челябинской области, уполномоченного по правам человека в Челябинской 
области, уполномоченного по правам ребенка в Челябинской области, упол-
номоченного по защите прав предпринимателей в Челябинской области в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет;

на ценных бумагах, выпущенных в обращение органами государствен-
ной власти Челябинской области;

на знаках, обозначающих границу Челябинской области на маги-
стральных дорогах при въезде на территорию Челябинской области и 
выезде за нее;

в оформлении торжественных мероприятий и официальных праздни-
ков, отмечаемых в Челябинской области;

на официальных приглашениях, буклетах и поздравлениях, выпускае-
мых органами государственной власти Челябинской области;

на отличительных и нагрудных знаках должностных лиц, замещающих 
государственные должности Челябинской области, на нагрудных знаках к 
почетным званиям Челябинской области;

на форме спортивных команд и отдельных спортсменов, защищающих 
спортивную честь Челябинской области;

на визитных карточках лиц, замещающих государственные должности 
Челябинской области и государственные должности государственной служ-
бы Челябинской области;

в заставках телевизионных программ;
в рекламных изданиях, на изделиях сувенирного производства (по со-

гласованию с Геральдической комиссией Челябинской области).

 в МнОГОцветнОМ 
вАРиАнте 

пОМещАется  
нА БлАнкАх:

Законодательного Собрания Челябин-
ской области;

правительства Челябинской области;
законов Челябинской области;
постановлений Законодательного   

Собрания Челябинской области;
постановлений и распоряжений       

губернатора Челябинской области;
постановлений и распоряжений пра-

вительства Челябинской области;
приказов, постановлений органов ис-

полнительной власти Челябинской обла-
сти нормативного характера;

заключений комиссии по вопросам 
помилования на территории Челябинской 
области;

представительств Челябинской обла-
сти за ее пределами;

заключений Общественной палаты 
Челябинской области.

ДОпускАется
изображение герба обла-

сти в качестве элемента ге-
ральдических знаков террито-

риальных органов федеральных органов 
исполнительной власти в случаях, пред-
усмотренных нормативными правовыми 
актами Российской Федерации.

тАк выГляДит пОлный ГеРБ

Фото из архива «Парламентской недели»
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Знакомство началось с экскурсии по му-
зею Законодательного Собрания, в рам-
ках которой школьникам и их педагогам, 

вместе работающим над краеведческими про-
ектами, рассказали о прошлом и настоящем 
Южного Урала. 

Марина Поддубная приветствовала ребят 
от имени всего депутатского корпуса и лично 
председателя Законодательного Собрания Вла-
димира Мякуша (фракция «Единая Россия»), 
который в эти дни участвовал в совещаниях 
рабочей группы по подготовке предложений     
о внесении поправок в Конституцию РФ. 

Учащиеся в свободном формате общения 
поделились интересными фактами своих ис-
следований по истории Челябинской области 
периода войны.

К примеру, Надежда Попова, ученица шко-
лы № 59, занимается сбором материалов для 
написания работы «Воспоминания участников 
организации «Блокадное братство» как исто-
рический источник». А обучающаяся в той же 
школе Екатерина Сараева исследует биографию 
Сергея Махонина – главного инженера Киров-
ского завода, базировавшегося в Челябинске 
в годы войны. Ей удалось установить массу 
интересных фактов из биографии второго по-
сле легендарного директора Исаака Зальцмана 
человека в Танкограде. Как отметила автор 
исследования, имя Сергея Махонина сегодня, 
к сожалению, незаслуженно малоизвестно че-
лябинцам.

Ученица школы № 54 Светлана Сенникова 
является автором проекта о труженице тыла Лии 
Яковлевне Булановой, которая в годы войны 
работала на патронном заводе № 541.

Дарья Магафурова из школы № 53 стала по-
бедителем городского конкурса исследователь-
ских работ музейных активов «История одного 
экспоната». Она рассказала об истории клинка, 
который вручался добровольцам 96-й танковой 
бригады имени Ленинского комсомола.

Учащаяся школы № 36 Валерия Меньшенина, 
участница «Вахты памяти», свое исследование 
посвятила этому мероприятию, а также истории 
создания мемориала Вечного огня в Челябинске.

К слову, Мари-
на Поддубная об-
ратила внимание, 
что  в девяностые 
годы, работая в го-
родском управле-

нии по делам молодежи, принимала участие 
в работе по возрождению традиции несения 
почетного караула на посту № 1 у Вечного огня. 
Действительно, после небольшого перерыва, 
как рассказала Марина Владимировна, в Че-
лябинске традиция была возрождена в числе 
первых в России.

Пятиклассница из школы № 75 Ева Иль-
метьева – автор проекта «Бульвар Славы. У 
памяти на посту», который был представлен на 
конкурсе юных экскурсоводов.

Член актива музея боевой славы 63-й Гвар-
дейской танковой бригады Уральского добро-
вольческого танкового корпуса Елизавета Куля-
мина из школы № 39 исследовала документы, в 
том числе красноармейскую книжку 15-летнего 
добровольца танкового корпуса Бориса Беседина.

Ученик кадетского класса школы № 84 Ми-
рон Лычагов является активистом школьного 
музея боевой славы, посвященного деятель-
ности городского военно-патриотического 
отряда «Поиск». Юноша увлеченно изучает 
экспонаты, обнаруженные в результате поис-
ковых экспедиций, занимается экскурсионной 
деятельностью.

Камиля Батрякова, ученица этой же школы, 
несколько лет исследует историю своей семьи 
и военный путь прадеда.

Вице-спикер южноуральского парламента 
выразила горячую поддержку исследователь-
ским проектам ребят, поблагодарила их за 
любовь к истории региона, вручила подарки 
каждому юному исследователю: альбом фото-
графий, изданный к 25-летию Законодатель-
ного Собрания Челябинской области, а также 
книга «Южный Урал. Край, заслуживший свои 
победы». 

17 января, в 86-й день рождения 
челябинСкой облаСти, в Стенах 
законодательного Собрания побывали 
южноуральСкие школьники, 
заниМающиеСя краеведчеСкиМи 
иССледованияМи периода великой 
отечеСтвенной войны. вСтречу С ниМи 
провела вице-Спикер регионального 
парлаМента, предСедатель коМитета 
по инфорМационной политике Марина 
поддубная (фракция «единая роССия»).

«Край, заслужиВший сВОи пОбеды»

Варвара 
нАйдАнОВА, 

активист музея СОШ 
№ 153 «Блокадное братство»:

Школьный музей 
создали люди, ко-
торые еще детьми 
были эвакуированы 
в Челябинск во время 
блокады Ленинграда. 
Они передали музею 
первые экспонаты – 
личные вещи, которые 
успели взять с собой.   
В нашем музее также хранятся дневники вос-
поминаний подростка из Ленинграда, который 
трудился на ЧТЗ. Вместе с моим руководите-
лем мы работали над проектом «Танкоград и 
ленинградцы. Ленинградцы на предприятиях 
Челябинска в годы Великой Отечественной 
войны». Главным итогом нашей работы стало 
создание выставки, на которой представлены 
уникальные экспонаты. 

Марина 
ПОддубнАя, 
заместитель 

председателя 
Законодательного Собрания, 

председатель комитета 
по информационной политике

 (фракция «Единая Россия»):
Мы находимся 

накануне знамена-
тельного события 

– 75-летия Великой 
Победы. Все школь-
ники, пришедшие 
сегодня на встречу 
в Законодательное 
Собрание, занима-
ются исследования-
ми по истории нашего региона периода Вели-
кой Отечественной войны, открывая новые 
страницы подвига трудового тыла. Однако 
Южный Урал славен не только трудом, но 
и боевыми подвигами на фронтах Великой 
Отечественной войны. Не было такого рода 
войск, где бы не сражались наши земляки. 
И эта глава в истории Челябинской области 
также отражена в работах юных исследова-
телей. Благодарю ребят за участие в «Вахте 
памяти» и поисковых экспедициях, за работу 
над созданием экспозиций школьных музеев 
и организацию встреч с ветеранами, опи-
сание их жизненных историй, исследование 
архивных документов.Александр Патритеев. 

Фото Дмитрия Куткина
Школьники поделились интересными фактами 
своих исследований по истории региона

Общее фото в 86-й день рождения 
Челябинской области

Марина Поддубная поблагодарила юных исследователей 
и их руководителей за интерес к краеведческой работе

чтОбы пОгрузиться В атМОсФеру 
герОичесКОгО прОшлОгО, шКОльниКи 
пОсМОтрели униКальные Кадры 
дОКуМентальнОгО ФильМа 
«челябинсКий траКтОрный заВОд 
В гОды ВелиКОй ОтечестВеннОй 
ВОйны», снятОгО сВердлОВсКОй 
КинОстудией В 1953 гОду 
с испОльзОВаниеМ КинОхрОниКи. 
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75 лет великОй пОБеДы

В Златоусте на доме по адресу: улица 
Скворцова, 26, висит мемориальная до-
ска с таким текстом: «В этом доме родил-

ся и провел детство выдающийся военачальник, 
маршал Советского Союза, начальник Генераль-
ного штаба РККА Шапошников Борис Михайлович. 
20.09.1882 – 26.03.1945». Здесь в семье бабушки 
прошли первые годы его жизни.

где родился маршал?
О своем детстве маршал подробно написал в 

воспоминаниях: «Я родился 20 сентября 1882 года 
в уездном городе Златоусте Уфимской губернии, 
едва ли не в самом мокром по климату месте не 
только на Урале, но и на всей территории нашей 
страны. Как известно, борьба за существование 
не располагает простых людей к излишним раз-
мышлениям о древности рода. Деда своего со 
стороны отца я не знал, а сам отец скупился на 
воспоминания. Знаю только, что дед был донским 
казаком. Когда моему отцу исполнилось 15 лет, 
дед выписался из казачества и переехал на житье 
в город Саранск».

Из Саранска отец военачальника – Михаил 
Шапошников – переехал в Уфимскую губернию. 
Здесь он поступил на службу к купцам Злоказо-
вым, которые построили около Кусинского за-
вода Златоустовского уезда при слиянии рек Ай 
и Арша Петропавловский винокуренный завод. 
Именно на этом заводе и работал управляющим 
Михаил Шапошников. Здесь же (ныне это с. Пе-
тропавловка Кусинского района) и жила семья 
Шапошниковых. 

Сотрудники архива г. Златоуста И.Б. Шубина и 
Н.А. Осипова обнаружили запись о рождении мар-
шала в метрической книге Христорождественской 
церкви Кусинского завода: 20 сентября 1882 года у 
мещанина Пензенской губернии города Саранска 
Михаила Петрова Шапошникова и его законной 
жены Пелагеи Косьминой (Ледомской) родился 
сын Борис. Пелагея была третьей женой Михаи-
ла Шапошникова (они поженились в 1881 году: 
жениху было 44, а невесте 23 года). От первого 
брака у него осталось трое детей. Младшая дочь 
Валентина и стала крестной своего брата Бориса.

Воспоминания о детстВе
«Мои первые сознательные впечатления в 

жизни относятся к периоду пребывания в Зла-
тоусте (в семье бабушки). По рассказам, меня 
считали слишком впечатлительным ребенком и 
за мной должны были наблюдать врачи...

Моя тетка, Людмила Кузьминична, была в 
то время совсем молодой. Она преподавала в 
начальной женской школе. Она-то, собственно 
говоря, и была моей воспитательницей и учи-
тельницей...

Часто в нашем доме собирались представи-
тели администрации и интеллигенции со своими 
семьями. Можно сказать, что за исключением 
«аристократии» городка (горных инженеров) у 
нас бывало очень много гостей. Они приходили и 
на званые обеды, и на вечера, и просто на огонек. 
В большие праздники (Рождество и Пасха) по 
обычаю в первые два дня с 12 часов и до поздне-
го вечера делались визиты. Так как дяди и тетка 
также делали визиты, то дома гостей принимали 
бабушка и я...

Как и многие другие мальчики, в детстве я 
увлекался военными играми. В памяти старших 
людей были воспоминания о Русско-турецкой 
войне 1877 – 1878 годов. И в углу моей комнаты 
висели лубочные картины и портреты героев 
этой войны.

Наш дом посещал довольно пожилой пол-
ковник – воинский начальник Златоуста. Он при-
езжал к нам в праздники с визитом в полной 
парадной форме, с шашкой. Я считал своим дол-
гом также наносить визиты полковнику. Надевал 
новый костюм, у старшего дяди выпрашивал 
охотничий кинжал (он охотно удовлетворял мою 
просьбу) и твердым шагом направлялся к зла-

тоустовскому военачальнику. Он встречал меня 
приветливо, интересовался, какие военные игры 
увлекают мальчиков... Книги я читал запоем. С 
трудом можно было отправить меня во двор или 
на улицу, чтобы подышать свежим воздухом, – 
не мог расстаться с интересной книгой».

путь русского офицера
Борис Шапошников окончил Красноуфимское 

промышленное училище, затем учился в Перм-
ском реальном училище, Алексеевском военном 
училище и в 1910 году окончил Императорскую 
Николаевскую военную академию. С 1901 года 
и до смерти вся его жизнь была отдана службе в 
армии. Подпоручик, поручик, штабс-капитан... и 
далее до маршала Советского Союза.

За годы Первой мировой войны Бориса Ша-
пошникова наградили пятью орденами: Святой 
Анны II, III и IV степеней, Святого Владимира            
IV степени с мечами и бантом, Святого Станислава 
III степени с мечами и бантом.

В его боевой аттестации 1916 года (он уже 
подполковник) отмечалось: «Безусловно, отлич-
ный офицер Генерального штаба. Службу знает 
прекрасно, всегда интересуется всеми новинками 
военного дела. С огромным запасом научных 
знаний, которые умело применяет как в повсед-
невной жизни, так и в период боевых действий. 
Это энергичный, полный посыла вперед штаб-
офицер, смелый и с громадным самообладани-
ем... Характера решительного, твердого и настой-
чивого. Нравственности безупречной. Физически 
это отлично втянутый и тренированный конник, 
для которого лишений военно-походной жизни 
не существует. Во всех отношениях выдающийся 
офицер Генерального штаба и штаб-офицер во-
обще, достойный дальнейшего выдвижения по 
службе Генерального штаба или на должность 
командира полка вне очереди».

В мае 1918 года Б.М. Шапошников добро-
вольно вступил в Красную армию. После Граждан-
ской войны он командовал войсками различных 
военных округов, был начальником Военной 
академии, начальником Генерального штаба и 
заместителем наркома обороны СССР. В годы Ве-
ликой Отечественной войны – советник при Став-
ке Верховного главнокомандующего И.В. Сталина. 
Из советских наград на его груди было три ордена 
Ленина, два – Красного Знамени, один – Суворо-
ва I степени и два – Красной Звезды.

златоуСт – родина Маршала СоветСкого 
Союза бориСа Михайловича 
шапошникова. он любил южный урал, 
неоднократно возвращалСя Сюда, тепло 
вСпоМинал Свое детСтво, проведенное        
в родноМ златоуСте.

Маршал  из златОуста

В эКспОзиции златОустОВсКОгО гОрОдсКОгО 
КраеВедчесКОгО Музея есть несКОльКО 
предМетОВ, принадлежаВших Маршалу.                
Они пОяВились благОдаря егО сыну – генерал-
лейтенанту игОрю шапОшниКОВу. 
здесь лупа В МеталличесКОй ниКелирОВаннОй 
ОпраВе В КОжанОМ Футляре с тисненОй циФрОй   
№ 105. рядОМ с ней В Витрине – пОлеВОй бинОКль, 
иМпОртный ФОтОаппарат с КассетаМи                 
для стеКлянных негатиВных пластинОК                   
и значОК члена ВциК.   Современный вид дома, где прошли детские годы Б. М. Шапошникова. 

Златоуст, ул. им. Н.Б. Скворцова, 26 

Личные вещи маршала ,  переданные 
в дар Златоустовскому музею его сыном 

Шапошников не боялся высказывать свое мнение главнокомандующему Сталину. 
Во время подписания Пакта о ненападении, 1939 г.

Николай Антипин, к. и. н., заместитель директора ОГАЧО. Фото предоставлены  ОГАЧО

В 1890 гОду, КОгда будущеМу 
Маршалу испОлнилОсь ВОсеМь лет,
 В златОусте случилОсь истОричесКОе 
сОбытие – ОтКрылась 
железнОдОрОжная станция, даВшая 
иМпульс К разВитию Местных 
предприятий. и если на рубеже 
стОлетий здесь былО ВсегО 
2916 дВОрОВ, тО спустя десятилетие 
население гОрОда насчитыВалО 
ОКОлО 20 тыс. челОВеК. К началу 
ВтОрОй МирОВОй В неМ прОжиВалО 
уже пОчти 100 тыс. пОКа егО 
легендарный урОженец бОрис 
шапОшниКОВ ОдержиВал пОбеды 
на ФрОнте, златОуст КОВал пОбеду 
В тылу: за гОды ВОйны предприятия 
гОрОда прОизВели 1,58 Млн тОнн 
стали, 1,4 Млн тОнн прОКата, 13,8 Млн 
КОрпусОВ снарядОВ и Мин, 109,5 тыс. 
пулеМетОВ различных МарОК, 41,8 тыс. 
аВиациОнных пушеК.

Маршал Б. М. Шапошников
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ДОБРые ДелА
Владимир Мякуш, 

председатель 
Законодательного 

Собрания Челябинской 
области (фракция 

«Единая Россия»):
12 декабря прошлого года, в День Кон-

ституции России, мы проводили «Пар-
ламентский урок» в челябинской школе      
№ 54. После урока директор школы рассказал мне, что есть у них 
ученик, с которым случилось несчастье: он парализован, и ему 
необходима специальная инвалидная коляска. Я поделился этой 
историей с коллегами-депутатами, и на очередном заседании 
президиума фракции «Единая Россия» было решено собрать 
средства для приобретения коляски. Сегодня для всех радостный     
момент: я навестил семью Золотухиных, вручив такой необхо-
димый мальчику подарок. Отмечу, что мне очень понравился 
настрой Левы. Он – настоящий Лев, лев по своей силе духа, опти-
мизму, делает все для того, чтобы быстрее поправиться. 

Обращение в адрес руководителя депутат-
ского корпуса от директора школы, в ко-
торой учится Лев Золотухин, прозвучало 

12 декабря прошлого года после «Парламентского 
урока», проведенного Владимиром Мякушем и 
его заместителем Константином Захаровым (оба 

– фракция «Единая Россия») в этой школе. 
Руководитель образовательного учреждения 

попросил помочь в приобретении новой инва-
лидной коляски для мальчика, который в 10 лет 
начал быстро расти. Не откликнуться было невоз-
можно. История Левы Золотухина стала известна 
челябинцам в 2016 году, когда в результате не-
счастного случая он получил серьезную травму 
позвоночника. Для семьи это стало настоящей 
трагедией. Благодаря экстренной операции и про-
фессионализму врачей жизнь ребенку удалось 
спасти.

Золотухины гостеприимно встретили предсе-
дателя Законодательного Собрания, приехавшего, 
как и было обещано, не с пустыми руками. 

– Благодаря реабилитации Лева научился 
держать голову, может самостоятельно дышать, 
восстановил голос, укрепил шею и плечи, – поде-
лилась успехами мальчика его мама. – Мы еже-

дневно ездим на тренировки в реабилитацион-
ный центр, Лева учится в школе и участвует в 
олимпиадах.

В свою очередь Владимир Мякуш рассказал, 
что узнал о проблеме, с которой столкнулась се-
мья, от директора школы, где в декабре прошлого 
года он проводил «Парламентский урок».

– Оперативно откликаться на просьбы людей, 
оказавшихся в трудной жизненной ситуации, – 
это наша обязанность, – отметил спикер област-
ного парламента.

Однако на этом помощь не заканчивается – 
Владимир Мякуш обещал рассмотреть вопрос с 
приобретением специального тренажера для ре-
абилитации, в котором сегодня так нуждается Лев.

Встреча продолжилась чаепитием. Лев де-
лился с гостями своими достижениями в уче-
бе, рассказывал об увлечениях и школьных 
друзьях. К слову, мальчик активно участвует 
в жизни родной школы, занимает призовые 
места на олимпиадах и даже ведет свой блог 
в интернете.

в Минувшую Среду 
предСедатель 
законодательного 
Собрания владиМир 
Мякуш (фракция 
«единая роССия»), 
пользуяСь небольшиМ 
перерывоМ Между 
заСеданияМи рабочей 
группы по подготовке 
предложений 
о внеСении изМенений 
в конСтитуцию рф, 
в которых он учаСтвовал 
в эти дни, нашел вреМя, 
чтобы навеСтить 
челябинСкую СеМью 
золотухиных. 

парлаМентарии пОМОгли 
челябинсКОй сеМье

Собрать личные средства для приобретения коляски было 
общим решением депутатов  фракции «Единая Россия»
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